

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 134 (1989)  
**Heft:** 12

**Buchbesprechung:** Idées de lecture : idées d'étrennes

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## **Idées de lecture – idées d'étrennes**

**As du ciel suisse**, aux Editions 24 heures, l'aviation militaire d'aujourd'hui présentée en un somptueux album par le photographe Dölf Preisig et le reporter Ronald Sonderegger. Le lecteur n'y trouvera pas seulement une présentation des matériels en vol, sur fond de paysages saisissants, mais tout autant celle de nos pilotes professionnels ou miliciens dans leur vie coutumière ou au service de l'arme qu'ils ont décidé de servir par un choix bien proche de la passion et de la vocation. – Enfin, en Suisse romande, un ouvrage digne du 75<sup>e</sup> anniversaire de la création de nos troupes d'aviation.

**Friedenssicherung – vom Alpenreduit zur Sicherheitspolitik**, aux Editions Huber à Frauenfeld. Ce livre composite, à la rédaction duquel ont participé 24 auteurs, est un hommage au commandant de corps Josef Feldmann, qui va quitter en fin d'année la tête du FAK4, le corps d'armée de Suisse orientale. C'est une manière de dire son estime ou son merci à un homme à la carrière militaire inhabituelle, en trois langues nationales, dont l'étude brillante mais profonde de G.-A. Chevallaz de notre Défense et de sa justification en 1939-1945 et celle de Fulvio Meozzi sur *I compiti, l'addestramento e la preparazione dell'Esercito per gli interventi a favore della Protezione Civile in Italia*. – Un seul regret, c'est qu'un tel ouvrage vienne alors qu'est tombé le couperet du 26 novembre. – Quant aux lecteurs de la RMS, ils constateront avec satisfaction que le cdt CA J. Fe, sur 34 publications militaires recensées, en a confié près de la moitié aux colonnes de notre publication. Quel officier général romand en a fait autant dans l'ASMZ? Ou, plus sèchement, concernant ces douze dernières années, quel officier général dans nos colonnes, à l'exception des apports exemplaires du divisionnaire Borel et sporadiques de quelques autres?

**Jean-François Bertrand, «La guerre toujours la guerre».** En consultant la table des matières, la première impression est d'être en présence d'un ouvrage de plus, synthétisant l'histoire des guerres. Tel n'est pas le but que s'est fixé l'auteur. En effet, en suivant la trame historique de la Première Guerre mondiale à nos jours, J.-F. Bertrand présente les idées tactiques et stratégiques présentes en permanence dans les différents conflits et leur imprime un dynamisme afin d'élaborer une hypothèse sur l'armée future.

De l'histoire, l'on retient plus facilement les idées d'un grand chef que l'aspect technique, laissé facilement pour compte, étant donné son évolution rapide. Cette omission fait qu'une partie des éléments de la réussite échappe. Le manque comblé, l'histoire permet de façonner l'esprit afin de tirer des conclusions de la répercussion des nouvelles techniques sur l'art de la guerre. «A défaut de connaissances acquises en temps de paix, parfois en temps de guerre, toujours fragmentaires, il est nécessaire de recourir à l'histoire qui ne remplace pas l'expérience propre à chacun mais prépare à en tirer des leçons.»

Dans la dernière partie, l'auteur préconise que le premier devoir de l'armée consiste à donner à ses éléments constitutifs une formation morale à toute épreuve afin de pallier la propagande adverse. «Certaines théories réservent aux techniciens toutes les possibilités de régler un conflit futur, pourtant stratégie et tactique jouent un rôle important qui est celui de l'esprit dominant les techniques. A chaque invention d'une nouvelle arme, celle-ci paraît décisive. Mais l'équilibre se rétablit et l'esprit reprend ses droits.» Une armée ne peut prétendre à la victoire qu'à la condition d'un moral supérieur à celui de l'adversaire.

Finalement, J.-F. Bertrand se résume lui-même: «Ce livre se propose de montrer qu'il n'existe que deux solutions: une stratégie politique conforme à nos possibilités militaires ou une volonté de se donner les moyens d'une stratégie militaire conforme à nos ambitions politiques.»

\* J.-F. Bertrand, **La guerre toujours la guerre**, Saurat, 1988.